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2019是個讓港人非常痛心的年份，由6月至
今，整個城市在不同層面慘遭蹂躪。有人自甘墮
落，為一己之私親手摧毀城市，一副我認為正確
便我行我素的樣子，不斷美化黑暴，也不斷為黑
暴尋找藉口。不過更可悲的是，有一些港人為了
在黑暴下尋求生存，明哲保身，對暴力採取同情
默許的態度，讓香港陷入是非不分的混亂。
自11．24區選之後，表面上社會紛亂減少，

實則上眾多的反對派和縱暴者當選區議會議員，
雖則算不上改朝換代，但卻無形中將「黑暴規則」
植根於香港社區。或許基於自保，或許基於對政
府的「恨鐵不成鋼」，不少港人也將自己包裝成
黑暴「盟友」。例如筆者有一朋友開了一間小吃
店，受修例風波的影響，旁邊不少商店化身「黃
店」，這位朋友為求生存免被「裝修」，只好將
自己的商店也包裝成「黃店」，將門面裝設成所
謂「連儂牆」，也貼上歧視警察，或誣衊抹黑一
些政治事件或人士的標語。筆者對於有關情況深
感無奈。作為小商戶、小市民，在政府無法給予
可靠保護之下，實在身不由己。

不過，「黑暴規則」植根下的社區，並不會
得到真正安寧。我們見到「黑暴規則」下的香
港，暴徒可以按一己好惡進行破壞、施以暴力
及違反法例；若有人提出異議，便很容易成為
被所謂「私了」（施以私刑）的目標，市民生
活在充滿「順我者昌，逆我者亡」的「黑暴極
權」社會氛圍中。

這種「黑暴規則」無疑已深深腐蝕了香港，
各位讀者可以看看最近大律師公會聲明所顯現
出的雙重標準，聲明義正辭嚴地說向法院縱火
的人士並非真誠的示威者，而是罪犯，但難道
在半年來不斷堵路、縱火、破壞、傷人和起底
的不是罪犯？他們不是在踐踏法治？為何香港
一個如此專業的機構，要在被欺負到自家門口
才敢發聲？這也難怪現今的香港會變成如此模
樣。難道在這世代，一個人要好好地活，只能
姑息養奸、同流合污？
或許現時的一夕安寧，只是暴風雨的前夜，

只是黑暴被暫時滿足後的消化期。只要「黑暴
規則」的政治紅利被徹底消化，或者有新的事
態刺激黑暴，黑暴必會繼續利用既有的抗爭模
式，甚或變本加厲，讓社會蒙上更大陰影。政
府必須盡快意識到有關問題的嚴重性與緊迫
性，更堅定堅決支持警方止暴制亂，盡快喚起
理性港人，共同合作，扭轉現時是非不分的局
面，不要因一時安寧而麻痹大意，否則香港只
會成為是非不分、黑白顛倒的「黑暴溫床」，
必定後患無窮。

崔景恒 香港漁民青年會主席 新界青聯智庫成員

中央經濟工作會議為2020年中國經濟和社
會民生定了調子，指明了發展方向。
繼續深化供給側結構性改革，推進新發展理

念，是貫穿2020年經濟工作的主線。杜絕
GDP崇拜，涵養新發展理念，已經成為中國
社會的普遍共識。在面臨內外市場壓力的嚴峻
形勢下，更要堅持新發展理念，將供給側結構
性改革進行到底，既要消化積累的存量矛盾，
又要防止帶來增量問題。中國經濟維持中高速
增長區間，給供給側結構性改革提供了有利條
件，也要求各級政府轉變發展理念，科學決
策，實現高質量發展。傳統經濟引擎發生變化
的情勢下，投資要補短板，不求燒錢買增長，
而是重點投向重大民生工程和環保工程。貿易
上要與時俱進，在維持與傳統主要貿易夥伴貿
易量基本平衡的前提下，擴大與「一帶一路」
沿線國家的貿易。更要者，提升服務貿易的競
爭力。今年前10個月，中國服務貿易逆差下
降10.4個百分點，這意味着中國服務貿易開
始實現高質量增長。2020年，中國不僅要維
持貨物貿易強國地位，也要實現服務貿易的由
大轉強。
財政政策和貨幣政策，是中央經濟工作會議

的重點。2020年，中國繼續實施積極的財政
政策和穩健的貨幣政策。兩項政策看似不變，
卻蘊含着新的內容：積極的財政政策要大力提
質增效，更加注重結構調整，堅決壓縮一般性
支出，做好重點領域保障，支持基層保工資、
保運轉、保基本民生。穩健的貨幣政策要靈活
適度，保持流動性合理充裕，貨幣信貸、社會
融資規模增長同經濟發展相適應，降低社會融
資成本。
積極的財政政策和穩健的貨幣政策，都體現「好

錢用在刀刃上」。財政政策重在補短板、調結構、
惠民生，真正體現公共財政為人民。貨幣政策一
以貫之，不「大水漫灌」而精準投放，惠利實體
經濟，解決中小微和三農企業的融資難和融資貴
問題。財政、貨幣政策重在協調，同消費、投資、
就業、產業、區域等政策形成合力，而非各行其
是。美聯儲在下半年三次降息後，最新議息會議
也維持利率不變。歐盟和其他央行追隨「放水」
效應也漸趨停止。中國貨幣政策「維穩」也有助
於穩定全球預期。
中央經濟工作會議繼續着力打好三大攻堅戰：

集中兵力打好深度貧困殲滅戰；堅持方向不變、
力度不減，突出精準治污、科學治污、依法治污，
打好污染防治攻堅戰；保持宏觀槓桿率基本穩定，
化解各類金融風險。三大攻堅戰關涉民生短板、
環境質量和金融安全，金融穩市場穩，高質量發
展有了健康的血脈滋養；青山綠水環繞；減少貧
困奔小康等，如是高質量發展才能帶給民眾現實
可感的幸福與民生福祉。

2020年，創新發展也是高質量發展的應有
之義。5G時代已經來臨，圍繞新技術、新產
業的全球競爭愈發激烈。發展數字經濟，鼓勵
創新，讓新技術新產業成為支撐中國可持續發
展的不竭動能。新技術、新產業和全球化息息
相關。在提升中國新技術新產業競爭力的同
時，也要繼續改革開放，為新型全球化提供中
國方案、貢獻中國智慧。
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打「香港牌」搞貿易戰行不通
中美兩國貿易摩擦已長達一年半左右的時間，拖累了全球經濟的增長，給全球供

應鏈造成干擾，金融市場動盪不安，全球糧食貿易也受到影響。經過中美兩國經貿

團隊的共同努力，雙方在平等和相互尊重原則的基礎上，已就中美第一階段經貿協

議文本達成一致。原定於12月15日開啟的中美關稅大戰將偃旗息鼓，中美雙方還

在多個與知識產權保護有關領域達成共識。中美第一階段經貿協議達成一致，不僅

說明狂風驟雨不能掀翻中國經濟大海，而且說明打「香港牌」搞貿易戰行不通。

楊華勇 香港中華總商會副會長 全國工商聯常委

美加徵關稅是「自殘式」戰略豪賭
這一協議旨在解決雙方各自的關

切，體現了相互尊重的精神，也是
平等協商的結果。協議符合中國經

濟高質量發展的內在需要，符合中美兩國人民的共
同利益，符合國際社會的一致願望，有利於中美經
貿關係逐步恢復穩定正常發展，有利於為正在下行
的世界經濟注入信心，有利於為全球貿易秩序帶來
穩定性。
作為世界上第一、第二大經濟體，中美保持健

康穩定關係，不僅符合兩國人民利益，也是世界各
國的共同期盼。40年中美關係發展演變的最大啟
示，就是合則兩利、鬥則俱傷。儘管今天國際局勢
和中美兩國都已發生了很大變化，但這條重要啟示

從來沒有也永遠不會過時。正如華盛頓彼得森
國際經濟研究所的學者拉夫利（Mary

Lovely）所言，「之前我們已經處在懸
崖邊緣，而達成的協議則把我們

拉 了 回 去 ， 這 點 非 常 重
要。」中美第一階段經

貿協議達成一
致 ， 對

美國懸崖勒馬意義重大。
經過一年半的經貿摩擦，中國各個方面都經受

住了考驗，不僅抗壓性大大增強，應對也越來越成
熟、越來越有定力。因為，中方早就看清，美方加
徵關稅，實際上是一種「自殘式」的戰略豪賭，逆
流而動，違背民意，必將徒勞。據美國「全球交易
夥伴」諮詢公司今年2月發佈的一份研究報告，如
果對2,500億美元中國輸美產品徵收25%的關
稅，一年將導致美國損失93.4萬個就業崗位，一
個四口之家的美國家庭每年支出增加767美元；如
果再對剩下的3,250億美元中國產品徵收25%關
稅，一年將導致美國損失210萬個就業崗位，一個
四口之家的美國家庭每年增加支出2,000美元。

美圖打「香港牌」撈取好處癡心妄想
作為貿易戰被迫反擊的一方，中國經濟必然會

因加徵關稅而承壓，但這壓力完全是可控的。從經
濟結構看，消費對中國GDP增長的貢獻率達
76.2%，出口依存度已下降至17.9%，內需正在
並終將成為中國應對外部環境不確定性的強力支
撐。最新的中國對外貿易數字顯示，中國對美貿易
是下降了，但中國對全球整體貿易則是上升的。正
如習近平主席所說，中國經濟是一片大海，而不是
一個小池塘；狂風驟雨可以掀翻小池塘，但不能掀

翻大海；經歷了無數

次狂風驟雨，大海依舊在那兒！
白宮國家貿易委員會主任、美國總統特朗普首

席經濟顧問納瓦羅，是對華「鷹派中的鷹派」，支
持美國徵收關稅，指責中國操縱匯率、進行知識產
權「盜竊」等。他竟然揑造事實、偽造專家抹黑中
國，世人譁然，他被一位美國學者痛批：「見到過
無恥的，但沒有見過納瓦羅這種無恥之極的！」納
瓦羅支持美國徵收關稅，事實證明行不通。
如果要用大佈局去分析香港的小氣候，一定要

有足夠多的國際訊息來支撐。發動對華貿易戰的
人，企圖大打「香港牌」得分。殊不知貿易戰打了
一年半，中國越打越強。將中國內部事務與雙邊經
貿談判攪在一起，不僅說明美國一些政客在中美經
貿問題上已經喪失理智，也暴露了他們搞亂香港進
而遏制中國的險惡用心。美港雙邊貿易2017年達
700億美元，美國順差達345億美元，美國不至
於做搬起石頭砸自己腳的蠢事。美國鷹派政
客想通過打「香港牌」撈取好處純屬癡心
妄想，其結果必是竹籃打水一場空。
要奉勸香港那些投靠美國鷹派
政客的港版漢奸，趁早
回頭是岸，否則悔
之晚矣。

「不是她！不是她！哈哈哈.....」
天山童姥在狂喜中溘然而逝；「是

她！是她！怎麼竟是她！」李秋水在狂悲中含恨死
去……
出差在內地，在酒店的電視中偶然看到《天龍

八部》中經典的這一段，手機中彈出了香港的新
聞：「一名13歲女學生在9月21日屯門遊行期間
用打火機點燃國旗，承認一項侮辱國旗罪，昨日在
屯門法院被判12個月感化令。裁判官明言，法庭
不可能因被告年紀輕就犯下什麼罪行都輕判，再犯
很可能會失去自由。」
突然感覺人生如戲呀，在懵懂之間，激烈情緒

之下做出極端行為，卻要自己承受一輩子的冰冷苦
果。這位13歲女孩與為情所困的天山童姥、李秋
水何其相似，被困在極端情緒下與錯誤的資訊下，
做出一連串錯誤的行為，同樣以自己的人生作為代
價。
自這一場運動以來，社會上有不少聲音鼓勵年

輕人投入反政府的社會運動，年輕人也一直扮演着
重要的角色，特別是在破壞社會的最前線。保安局
表示，截至11月28日，涉及修例風波示威活動的
被捕人士中，有914人為18歲以下，涉及罪名包

括暴動、非法集結、刑事毁壞、襲警、藏有攻擊性
武器等。
好奇追看相關新聞，再沒有見到陳浩天、黃之

鋒之流被捕時的「黃金陣容」律師團隊，為這914
名無名「少年革命英雄」保駕護航，這批與黃之鋒
一同追求「違法達義」的「同道中人」卻受到不一
樣的待遇，原來，在整場大規模的社會運動中，的
確有人被當成用完即棄的Condom(避孕套)——犧
牲自己的人生與前途成就了別人的政治快感，而到
頭來連個名字都沒有被同道中人所記住。
「在這場號稱沒有大台的社會運動中，到底誰

讓青年人不惜成為Condom也要投身運動？」筆
者認為這個問題思來極恐。若細看這場運動的發
展，應該知道有個「終極大佬」隱藏在社交平台
與一眾政治戲子的後面操控着整場運動，先透過
媒體平台製造社會仇恨，炮製「革命理想」，其
後再充分利用青年人具有沉迷「想像觀眾」
(imaginary audience)與追求「個人神話」(per-
sonalfable)的心理特性，用出色的文宣將一場奪
取香港政治權力的抗爭，包裝成為追求民主理想
的戲碼。
有了劇本還不夠，還有黎智英、戴耀廷、梁家

傑、何韻詩及楊岳橋等政治戲子的落力演出。可曾
記得戴耀廷宣傳「違法達義」但他自己身陷囹圄，
黎智英先將一家八口中的七人(除未成年幼子)全數
持有英國護照，陳健民等人更明令家中子女不得參
與非法「佔中」，但他同時鼓勵其他人的子女走在
「佔中」第一線。還記得楊岳橋的「案底讓人生更
精彩」的神奇言論嗎？但為何他又甘於「不精彩的
人生」？梁家傑也曾公然聲稱「暴力有時候是對問
題的一種解決方式」，卻又為何不讓膝下一女兩子
走上街頭「公民抗命」？
這其實不難理解，這些出位的言論不過是他們

角色所需的對白，用意在於挑動社會的躁動者為
其所用，而這種用完即棄的Condom，自然不可
能是自己的子女去做。成為棄子或者並不是最可
悲，被偽善的戲子所欺騙，成為沒有價值的「戲
子的棄子」，你只能痛恨自己的蠢笨與一時衝
動。
若有機會，筆者想再做一回記者，親口問問這

位13歲女生當時為何要燒國旗，但答案大概離不
開「違法達義」「公民抗命」云云，但若再問她是
否為此感到後悔？答案大概也可預知，只是，「大
錯已成，後悔何用？」

戲子的棄子 誰給年輕人安排的角色？
吳志隆 就是敢言副主席

約翰遜冒着犧牲自己首相職位的風險，喊着
「搞定脫歐」（Get Brexit done）的口號，通過
提前舉行大選，贏得了他所領導的保守黨在英國下
議院的364個席位，在全部650個席位中佔據了大
多數，這為約翰遜提出的2020年1月31日以前英
國脫歐定調，同時也意味着歐盟自1993年11月1
日正式成立以來，第一次有成員國從中活生生抽
離，歐盟從此骨架鬆軟。雖然支持脫歐的英國人一
片歡呼，但大選過後的英國，在脫歐的道路上還要
爬山過坎。
所幸的是，此次大選，約翰遜不僅保證了英國

保守黨在英國議會佔據了大多數席位，更重要的
是，極可能造成保守黨自二戰以來的第三次長期執
政的機會，因為工黨遭遇了自1935年以來的最大
失敗，導致工黨原本在威爾士、英格蘭中部的米德
蘭以及英格蘭北部的勢力範圍遭到瓦解。

北愛軟邊界問題或拖延英脫歐進程
保守黨長期執政，有助於其脫歐政策的連續

性，有助於補救因脫歐而造成的在政治、經濟、外
交上的系統性裂痕，但前面的路依然坎坷不斷。
第一，約翰遜要搞定歐盟，北愛軟邊界問題，

依然是英國人的一塊軟肋，這塊軟肋從始至終被
捏在歐盟手裡，可能會再度拖延英國的脫歐進
程。
就算脫歐時間能夠按約翰遜之前的約定，於

2020年1月31日實現脫歐，但過渡期起碼要持續
到2020年年底，這期間一旦歐盟心情不好，出現
某些難以談判的執拗，都可能導致英國脫歐路途漫
長，畢竟英國脫歐為歐盟其他成員國樹立了一個極
壞的榜樣。
之前，英國保守黨提出，脫歐後的英國，要成

為「泰晤士河上的新加坡」，即指脫離歐盟的英
國，從此享有獨立自主的國家權力，尤其在貿易和

移民政策上，再也不用受
制於歐盟。他們甚至把脫
離歐盟的英國比喻為一艘
輕裝上陣的快艇，雖然比
不上超級油輪那麼大，但
行動起來更為靈活。
但英國人或許想得有點

天真。英國北愛與歐盟成
員國愛爾蘭之間不設硬邊
界，貨物自由流通，完全
可能讓成為 「泰晤士河上
的新加坡」幻化為泡影，
因為只要軟邊界的存在，
英國就不叫徹底脫歐，雙
方在北愛邊界問題上還會
糾纏N年，搞不好還會加速北愛與愛爾蘭的融合，
反助愛爾蘭的「大愛」之夢。

留歐陣營若聯手 英國局面變複雜
第二，如果英國真的成為了「泰晤士河上的新

加坡」，一旦這艘快艇到達公海經受不了驚濤駭浪
又該怎麼辦？所以，和美國的貿易協定及相互關
係，也將是一場長期而迂迴的角力戰。

特朗普之前就暗示英國脫歐黨黨魁法拉奇退出
英國大選，目的就是要給約翰遜留出票倉，從而讓
保守黨勝出，讓約翰遜繼續成為英國首相，讓英國
早日脫歐，從而讓美國有更多機會橫插在英國與歐
盟之間。
此種情況下，英國是選擇被大哥罩着，還是要

成為「泰晤士河上的新加坡」，這個選擇將會讓英
國痛苦很多年。

第三，大選過後，蘇格蘭追求獨立，依然是保
守黨政府的一大麻煩。
從這次英國大選中獲利的不僅僅是保守黨一

家，相伴相生的還有蘇格蘭民族黨。蘇格蘭民族黨
在此次大選中獲得48個席位，比之前的35個多出
13個。大選一過，黨魁施雅晴就表示：「本次大
選對於蘇格蘭民族黨而言，是一次振奮人心的勝
選，這也讓蘇格蘭人民有了重新選擇自己未來的機
會。」
2014年蘇格蘭首度舉行獨立公投，當時公投的

結果是：留英選民佔 55.30%，獨立選民佔
44.70%，留英派獲勝。但經歷過2016年的英國
脫歐公投後，民意早已發生逆轉。新民調顯示：
10個蘇格蘭人，6個想獨立，為此蘇格蘭民族黨黨
魁施雅晴甚至發出威脅：英國不留歐，蘇格蘭就爭
取獨立。
更令人擔心的是，蘇格蘭和北愛兩大留歐陣

營，一旦聯手，加上有歐盟和愛爾蘭的背書，英國
的局面將會變得越來越複雜。
由此看來，大選過後，英國在通向成為「泰晤

士河上的新加坡」的道路上，坎坷依然很多，道路
依然很長。

欲成「泰晤士河上的新加坡」，英國或許太天真
裴軍運
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■反脫歐示威者高舉「拒絕脫歐」紙牌，在國會外示威。 資料圖片


